

# El Consejo de Producción no detendrá la compra de granos

## El Banco Nacional acordó un préstamo de dos millones cien mil colones para el Consejo, a seis meses plazo, dinero que será invertido en esas compras

### Puntarenas y su progreso

Ha sido una labor constante, el hacer progresar la ciudad de Puntarenas. Año con año se han venido ejecutando obras de diversas clases con ese fin, pero sin embargo aun estamos en una época en que todos los esfuerzos hechos, no nos han podido colocar a la altura del tiempo en que vivimos.

No podemos dejar de reconocer la labor ejecutada. Tanto la municipalidad, como el Estado y los particulares, han ejecutado la parte que les ha correspondido en esa labor. Que esté incompleta es una cosa distinta. Muchísimo hace falta para poner el puerto a la altura de los mas modernos y es con ese fin que debemos luchar en adelante, pero la lucha debe ser coordinada y a quien le corresponde su dirección es a la municipalidad.

No sé si mi cariño por el puerto me lleve a ser iluso y pensar en la buena voluntad que para esta labor debe tenerse, como confío en la que yo tengo. Pudiera ser que no cuente con otros factores que podrían impulsar a los hombres encargados de la cosa pública a retardar esa labor de mejoramiento que tanto ansiamos los puntarenenses. Pero haciendo caso omiso de eso y suponiendo que pudiera existir la misma buena voluntad en ellos, me atrevo a sugerirles que el modo mas viable para que adelantemos es oyendo la opinión y los planes de todos los que, pensando también en el adelanto, tienen en mente alguna mejora que pueda ser factible.

Nunca nada se ha perdido y por el contrario, se ha ganado oyendo las opiniones ajenas. Sé que hay en Puntarenas hombres de visión que,

junto con los planes de mejoramiento han hecho también los planes de financiación de alguna obra de provecho, la que no han puesto en conocimiento de la municipalidad por el temor de no ser oídos.

Si la municipalidad, con un gesto de desprendimiento que agradecerá el pueblo, hiciera pública manifestación de que está en la mejor disposición de estudiar cualquier plan que se ponga en sus manos, estoy seguro que pronto tendría varios que valen la pena.

Cuan grandes son los hombres que saben despojarse de prejuicios y colocarse en la llanura, oír a sus semejantes, sentir sus preocupaciones y gozar de sus alegrías. No quiero decir que los señores ediles sean personas cuyo orgullo les impida bajar a la llanura, ya que bien los conozco a todos y se de su popularidad, pero como seres humanos, expuestos todos a las influencias malignas y a los cambios originados por diversas situaciones, bien pudiera ser que por alguna de esas razones no quisieran oír una proposición de esta naturaleza.

Dejo planteado este asunto para el que me impulsan mis mejores deseos, al igual que la Honorable Corporación, quien tiene doble motivo, ya que lo tiene por obligación, primero y por la voluntad personal de cada uno de los señores municipales, después para trabajar por el adelanto de Puntarenas no dudando que de ser acogido pronto tendrá en su mesa de sesiones varios planes que estudiar.

PEDRO SUÑOL LEAL

Puntarenas, 18 de Diciembre de 1952.

### Apuntes legales

## Interdicto de amparo de posesión

El interdicto de Amparo de Posesión se estableció con el fin de amparar al poseedor o tenedor de una cosa, que es perturbado en ella por actos que le inquieten y que manifiestan la intención de despojarlo.

La intención de despojo se estimará cuando el responsable de los hechos denunciados conozca las consecuencias lesivas del derecho ajeno.

La denuncia de los hechos lesivos o perturbadores de la posesión, deberá hacerse dentro de los tres meses a partir de la fecha de iniciado el hecho, de conformidad con el artículo 653 del Código de Procedimientos Civiles.

Con frecuencia nos damos cuenta de que ciertas gentes, alegando derechos que tal vez no tienen, tratan de cercar terrenos que otros poseen, y que durante tiempo suficiente que les ha dado derecho sobre él, han cuidado y sembrado.

El derecho definitivo de posesión o de propiedad, debe alegarse en la vía ordinaria, y probarse con títulos. Mientras tanto el poseedor de hecho, probando esas circunstancias, de acuerdo con el Artículo 661 de CPC, es amparado abiertamente por la ley.

Vemos también casos de propietarios que con el fin de desalojar a un inquilino, los perturban con cercas que obstruyen el uso del patio, o amontonan cargas en lugares donde necesariamente tienen que transitar, o mandan a cerrar portones, puertas o ventanas, con el fin premeditado de obstinar al inquilino, y que este, últimamente, abandone la casa. En casos como esos también cabe el Interdicto de Am

paro de posesión, ya que la posesión actual o momentánea de la cosa está en poder del inquilino, quien fácilmente puede probar la no existencia anterior del objeto acusado, y la intención marcada del despojo.

La resolución del juez otorgado el Interdicto, mandará mantener en la posesión al de

mandante, y requerirá al de mandado, para que en lo sucesivo se abstenga de perturbar, bajo el apercibimiento de que, en caso contrario, se le aplicarán las penas con que la ley castiga el delito de desobediencia a la autoridad.

Pedro SUÑOL L.

## Riego de las calles

Ya en otras ediciones de este periódico nos hemos referido a la necesidad de regar las calles durante la época de verano. Por lo que hemos visto, son muy contadas las personas que comprendiendo esta necesidad se han puesto, pacientemente a efectuar el riego que impedirá el levantamiento del polvo. No encontramos una manera en que pueda convencerse a toda la población de esta necesidad, cosa que están viendo y sufriendo diariamente y no nos queda mas remedio que machacar sobre el particular para que talvez después de mucho insistir algunas mas se decidan a regar.

La municipalidad en años anteriores ponía a trabajar una bomba que hacía el riego. Es muy seguro que ahora también lo hará, aunque no sabemos cuando comenzará a hacerlo, pero creemos que si se pudieran traer unas cuantas bombitas como esas, el riego sería de mayor beneficio por la mayor area que podría regarse.

Nuevamente sugerimos a todos los vecinos que por lo menos de tarde en tarde rieguen unos cuantos baldes de agua en el frente de sus casas, lo que será de mucho beneficio para ellos y para la población en general.

## Noticias de nuestra Banda Militar

Siempre queriendo dar a nuestros lectores toda la información posible en relación con las actividades de entidades, asociaciones, conjuntos, etc., que operan en nuestra ciudad, pensamos en abordar al maestro don Camilo Chinchilla, Director de la Banda de aquí, para que nos informara de las últimas noticias del Cuerpo.

Como nos había llamado la atención el hecho de que durante varios días no hubo Retreta, le preguntamos al maestro Chinchilla sobre el particular, y nos dijo:

«Realmente no hubo Concerto durante algunos días, y eso se debió a que la Banda andaba fuera de Puntarenas cumpliendo otros compromisos. —Le manifestamos que nos parecía ilógico que la Banda saliera con tanta frecuencia ya que nos privaban de los noches de arte musical que hemos venido escuchando, a lo que nos manifestó que él, en ese particular, acataba las órdenes que al respecto recibía.

Sabiendo nosotros que la Banda irá al Concurso de fin de año en San José le hicimos preguntas sobre el viaje, a lo que nos contestó:

—Realmente iremos a participar en el Concurso y saldremos de Puntarenas el día 27, y regresaremos el 31 de Diciembre corriente. Esperamos cumplir de la mejor manera nuestra parte, y llevamos

un programa muy escogido, el que, si logramos desarrollar y ejecutar como se debe, nos llevará al triunfo una vez más.

Sabiendo que tanto el señor Cónsul de Nicaragua de aquí don Joaquín Sansón, como el señor Embajador de ese hermano país señor Jacinto Jiménez Miranda le habían sugerido al maestro Chinchilla un viaje por Nicaragua, le preguntamos sobre el particular, y nos dijo:

—Ambos señores han tenido la gentileza de invitarnos a hacer ese viaje. Realmente no se ha resuelto nada sobre el particular, pero estoy esperando que tengamos el nuevo instrumental para resolver tan amable invitación.

Hablando ya sobre el nuevo instrumental. —cuya lista nos permitió publicar en otra edición de EL HERALDO— nos dijo el maestro Chinchilla que la respectiva licitación se hará en enero, y saldrá publicada en los primeros días de ese mes. Que la partida de presupuesto correspondiente, ya está incluida en el de 1953.

Agradecemos mucho al maestro Chinchilla la atención que prestara a nuestras preguntas, cuyas contestaciones ponemos en conocimiento del público.

Anuncie en El Herald

# EL HERALDO

Edita: Imp. EL HERALDO

Año XXXIII :—: Puntarenas, Viernes 19 de Diciembre de 1952: :—: Núm. 3415

## Comunicado del Consulado de Nicaragua en Puntarenas

17 de Diciembre de 1952.

Señor Director  
El Herald  
Ciudad.

Señor Director:

Me es grato comunicar por su medio a la Colonia Nicaragüense, residente en este puerto que el día 5 del mes en curso fue inaugurada a través de la estación radiofusa «Radio Columbia» de San José, la Hora Nacional Nicaragüense con el objeto de que la representación nicaragüense en este país, esté en contacto con la numerosa colonia aquí residente para ayudarla y colaborar

con ella a fin de que, de acuerdo con los propósitos que animan a la representación diplomática y consular pueda organizarse ajustándose a las leyes de la materia su permanencia en Costa Rica, contando así con la necesaria protección para el respaldo de sus intereses. Este consulado ofrece en forma gratuita hacer las solicitudes a la oficina de extranjería las cédulas de residencia de los nicaragüenses que deseen formalizar su estadia en el país en forma definitiva.

Además se hace necesario para que nuestros compatriotas se den cuenta de la vida nacional nicaragüense y su de

desarrollo en todos los órdenes bajo la égida gubernativa de la actual administración del Excelentísimo señor Presidente Somoza.

Todos los martes y viernes de las cinco y media de la tarde a las cinco y cuarenta y cinco se radiofunde el programa nicaragüense por la citada Radio Columbia en la frecuencia de I. 150 kilociclos en la onda larga.

Aprovecho complacido esta oportunidad para renovar el testimonio de mi distinguida consideración y personal aprecio.

Joaquín Sansón Balladares  
Cónsul de Nicaragua.

# LACSA

(Afilada a la  
Panamerican Airways)

Usando Aviones "DC-3" de lujo, únicos en el país con asientos individuales y ajustables  
**DE NUEVO OFRECE:** **SERVICIO DIARIO, excepto Domingos, entre Puntarenas, San José y Guanacaste.**

Puntarenense: Vuele por LACSA - Para más informes, Agencia LACSA - Tel. 20

## Ocotal, ciudad nicaraguense

Ocotal, voz azteca OCOTL que significa Ocote, lugar donde abunda el ocote, llamado en otras partes madera de pino. Desde las llanuras de Makantaca de la costa atlántica, los ocotales cubren grandes extensiones de terreno hasta los departamentos de Las Segovias, parte del Norte del León y del Norte de Chinandega.

En la liturgia de los cultos religiosos de los aborígenes, el ocote tenía lugar muy importante: los pueblos del oriente y del Sur de Nicaragua debían venir a comprarlo, a cambiar sus productos por cargas de ocote. El ocote desde remotos tiempos daba luz y calor al hogar de los aborígenes; ahora mismo en pleno siglo XX los campesinos y gentes pobres de las Segovias, no tienen otra lámpara en sus casas que los hachones del socorrido y bien hecho ocote. Del ocote se extrae la trementina y de ésta el aguarrás y la pez rubia y además del humo de la leña de ocote el negro humo. Por último, los arbolitos jóvenes son la alegría de los niños cuando cubiertos de escarcha artificial juguetes, lucesitas de colores ostentan en los hogares la belleza y la alegría de la noche de navidad.

Ocotal es la cabecera hoy día del departamento de Nueva Segovia, pues antiguamente era Somoto Grande, pero los vaivenes de la política, hicieron que la cabecera se trasladara a Ocotal, quien tiene poco más o menos dos siglos de existencia, clasificada entre las poblaciones más viejas de Nicaragua. Las faltas de vías de comunicación con el interior de la República, ya que su posición geográfica al Norte del país es limítrofe con la hermana República de Honduras, habían retardado su progreso, pero hoy las carreteras asfaltadas, cuya distancia cubre desde Ocotal a Managua, doscientos ochenta kilómetros se cubren en cinco horas.

Las calles de la ciudad de Ocotal están cubiertas de arena blanca, como si fuera un puerto de mar. Su clima es agradable, pero muy variable; de mañana y de tarde la brisa acariciadora invade la ciudad y la neblina tiende su manto hacia la cordillera de Dipilto, pueblo vecino a Ocotal. El pueblito de Mozote es la cuna del padre de uno de los buenos poetas de Nicaragua, me estoy refiriendo a Manuel Maldonado, cuya fisonomía te

nía semejanza con los indios astecas.

El suelo segoviano posee muchísimas minas de oro, plata, cobre, manganeso, sobresaliendo San Albino y otras tantas que fueron destruidas por las hordas de Sandino.

Jalapa, es uno de los pueblos del departamento donde se produce uno de los mejores tabacos de América que se exporta en gran cantidad en Nicaragua.

Jicaró es otro de los diez y siete pueblos en que está dividido el departamento de Nueva Segovia, es la región minera donde se explotan con alto rendimiento minas de oro y plata. Así mismo existen aún sin explotación vetas de diferentes minerales: cobre, hierro, plomo, zinc, níquel, estaño, antimonio etc. tierras cerámicas, como el caolín de su explotación en la manufactura alfarera, materias colorantes.

Los segovianos son cultos y hospitalarios y los ocotaleños son muy aristocráticos. Nueva Segovia, sufrió invaciones de los piratas, todavía se ven las perforaciones de los proyectiles en las paredes centenarias de la Iglesia de ciudad antigua que fue la más perseguida por la piratería de Drake, quien sentó sus reales y como este aventurero se hizo acompañar por negros jamaicanos, dejaron descendencia morena que hace contraste con su vecina la población de San Fernando donde existe solo gentes muy blancas y son tan conservadores y apegados a su tradición que no consienten enlaces matrimoniales entre los fernandinos y los de ciudad antigua, lo que hace mantener un antagonismo y odios recíprocos.

Ocotal posee un magnífico y espacioso hospital enclavado en una de las grandes colinas que dominan la ciudad; frente a la fachada principal del hospital hay una gran plaza y en medio se levanta el monumento a la paz, consagrado al general Somoza, llamado con razón «el pacificador de las Segovias».

Ocotal tiene un regio templo embellecido por dentro y fuera estilo colonial con su torre de cal y piedra y decorado magníficamente con un soberbio arco toral digno de cono cerlo. Sobresale una bellísima imagen de Jesús de las Angustias, obsequio de un caballero alemán que vivió varios años en la ciudad blanca nicaragüense.

En los contornos de la po

blación existen dos santuarios sobre colinas empinadas como fortalezas, una consagrada al Cristo de Limpias y la otra a la Virgen de Guadalupe. En la sede de la aerea Norte, cuya importancia militar es reconocida por estar próxima a la frontera con Honduras, cuyo comercio es un intercambio constante con los hijos de Lempi.

La historia de Ocotal ocupa grandes capítulos en nuestra historia patria. Ha sido cuna de varones ilustres que dieron renombre a Nicaragua.

Pasa a la pág. 3

## La TIENDA Y ZAPATERIA DE JOSE CON

Situada en el mismo local que antes ocupó La Bola de Ora, ofrece al público portefolio en general, un completo surtido de zapatos y telas de todas clases y estilos, así como también géneros y otros objetos y artículos chinos.

PASE A VISITARNOS

Puntarenas, Costa Rica.

Anuncie en El Heraldo

## UNA GANGA

Se vende una máquina de escribir en perfecto buen estado, Carro de 12 pulgadas, marca "Remington".

Para pormenores e informes, en las oficinas de "EL HERALDO".

Puntarenas, Abril de 1925.

Espacio

reservado  
para el Partido

"Unión Nacional"

# TOME SELECTA

La Mejor Cerveza Nacional

Distribuidores exclusivos,  
La geneta **TRAUBE**  
en Puntarenas.

## Se venden las siguientes propiedades:

**LOTE FRENTE AL MAR:** En el lugar más bonito de Puntarenas, a 300 vs. al Oeste del Hospital, MIDE 35 metros por 25 metros. TIENE casa pequeña en regular estado. VALOR ₡ 21.000.00 (VEINTIUN MIL COLONES N° 00.)

**PROPIEDAD:** Situada a 200 vs. al Oeste del Estadio, ESQUINERA. Mide 35 metros x 25 metros. Tiene casa de madera, techo de zinc, en perfecto estado, de 8 metros x 10 metros; y otra en regular estado, de 2 piezas. OPORTUNIDAD a 50 vs. del Malecón. VALOR ₡ 18.000.00.

**PROPIEDAD:** Situada frente a la Ermita Barrio del Carmen, ESQUINERA. Mide 35 metros x 25 metros. Tiene casa de madera, techo de zinc, en buen estado. A 100 varas del Malecón, VALOR ₡ 16.000.00.

Entenderse en Puntarenas con la Srta. Ernestina Mora Arias, casa contigua a la Grace Line, y en San José, con el Sr. Alfonso Mora Güell, 225 vs. Oeste Inspección de Hacienda. Teléfono N° 1638.

## Ocotal, ciudad nica...

Viene de la pág. 2

Antes de llegar a Ocotal, a una legua de distancia llegando del interior de la República se levanta un puente de hierro y cemento de mas de seiscientas varas de largo que atraviesa el río Coco o Segovia de Nicaragua que corre hacia el litoral atlántico desembocando en el lugar designado con el nombre de Cabo Gracias a Dios bautizado así por el propio descubridor de América es el río mas caudaloso, pintoresco y peligroso del país. Sus aguas siguen el mas caprichoso curso que he conocido por mas de seiscientos millas desde sus fuentes de nacimiento, al mar cruzando su corriente el territorio mas selvático y virgen de la vertiente atlántica.

Las márgenes del Río Patuca en el territorio en litigio con Honduras está poblado por gentes semisavajes. Esos aborígenes que moran en sus márgenes hablan tres dialectos principales que son: el zumo, el zambo y el mosquito. El viajero que llega a esas regiones debe llevar tabaco y sal para conseguir alguna cosa de ellos, pues el dinero no les interesa. Toda negociación la hacen a trueque.

Pasa a la pág. 4

## Em resa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

# ITINERARIO

que seguirán los correos del Golfo durante el mes de Diciembre, 1952

BALLENA y BOLSON con escala en RUMO			JICARAL Y COROZAL		
Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Ballena	Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Corozal
	Horas	Horas		Horas	Horas
Lunes	1	18	Lunes	1	22
Jueves	4	20	Miércoles	3	24
Lunes	8	23	Sábado	6	1
Jueves	12	2	Martes	9	3
Lunes	15	3	Jueves	11	5
Jueves	18	11	Sábado	13	7
Lunes	15	17	Lunes	15	21
Jueves	18	19	Miércoles	17	23
Lunes	21	23	Viermes	19	24
Viermes	26	2	Martes	23	3
Lunes	29	17	Viermes	26	19
			Lunes	29	21

  

PUERTO THIEL			PUERTO JESUS		
Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Puerto Thiel	Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Puerto Jesús
	Horas	Horas		Horas	Horas
Miércoles	3	24	Lunes	1	20
Sábado	6	1	Martes	2	21
Lunes	8	3	Miércoles	3	22
Jueves	11	5	Jueves	4	23
Sábado	13	7	Viermes	5	23
Domingo	14	10	Sábado	6	24
Miércoles	17	12	Domingo	7	24
Viermes	19	12	Lunes	8	13
Lunes	22	1	Martes	9	14
Miércoles	24	4	Miércoles	10	15
Viermes	25	7	Jueves	11	16
Domingo	28	14	Viermes	12	17
Martes	30	22	Sábado	13	17
			Domingo	14	18
			Lunes	15	19
			Martes	16	20
			Miércoles	17	21
			Jueves	18	21
			Viermes	19	22
			Sábado	20	23
			Domingo	21	24
			Martes	23	1
			Miércoles	24	2
			Viermes	26	17
			Sábado	27	18
			Domingo	28	19
			Lunes	29	19
			Martes	30	20

  

BEBEDERO		
Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Bebedero
	Horas	Horas
Martes	2	19
Viermes	5	21
Martes	9	24
Sábado	13	3
Martes	16	18
Viermes	19	20
Martes	23	24
Sábado	27	3
Martes	30	18

**A PUERTO CORTES**  
Todos los Lunes y Jueves a las 15 horas  
**PASAJEROS Y CARGA**  
Salidas de Puerto Cortés al día siguiente en marea oportuna.

**A PUERTO QUEPOS:**  
Todos los Lunes y Jueves, a las 15 horas.  
**PASAJEROS SOLAMENTE**

# AVISO

## LA EMPRESA DE TRANSPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA "E D E T E"

Inauguró Servicio Regular de Lanchas a Quepos y Puerto Cortés todos los Lunes y Jueves. Recibimos pasajeros para ambos puertos y carga general solamente para Puerto Cortés. Para más informes dirijase a la Oficina de Administración en esta ciudad.

TELEFONO Número 16 — APARTADO 59

LA ADMINISTRACION

# Cocinas Eléctricas "INCA"

La acreditada Fábrica de COCINAS INCA, ha designado en Puntarenas a Don Francisco Luis Enríquez, como su Representante Exclusivo.

Con é puede usted obtener su COCINA, única que se fabrica con MATERIAL INOXIDABLE, propio para el Puerto.

20 años de Experiencia, son la Mejor Garantía.

El señor Enríquez, le dará gustoso los informes que usted necesite. Precios y Condiciones.

**Víctor Julio Arias.**

Propietario.

San José, Mayo de 1950.

## Junta de Protección Social de Puntarenas AVISO

Los enfermos que necesiten ser internados en el Hospital San Rafael, deberán presentar en la oficina de admisión la orden correspondiente, expedida por su médico.

Los casos de obstetricia en pensionados deberán tener su médico.

Los servicios prestados al público por el Médico Residente, son gratuitos.

El Médico Residente no puede hacerse cargo de enfermos en pensionados.

Cualquier queja deberá ser presentada por escrito al señor Director del Hospital.

ALFONSO OREAMUNO FLORES,  
Presidente.

## La Cruz Roja Costarricense Comité Auxiliar de Puntarenas AVISA:

Que los servicios de Ambulancia son GRATUITOS, pero como el costo de su mantenimiento es muy superior a los limitados ingresos de la Institución, cualquier suma de dinero con que usted buenamente pueda corresponder a ellos, será altamente agradecida.

Por orden del Comité Nacional, es terminantemente prohibido el traslado de cadáveres.

Puntarenas, Febrero de 1953.

Guillermo Lizano Matamoras  
Presidente.

## Magnífica finca en venta

En San Pedro Norte de Jicaral, a un kilómetro del puerto de embarque, vendo mi finca constante de 40 manzanas poco más o menos. Tiene muy buena casa de habitación; un buen trapiche y suficiente caña; árboles frutales finos y corrientes; terreno plano propio para sembrar; agua abundante; una magnífica máquina alemana de tres surcos y encierros. Tiene también dos bestias, una yunta de bueyes y tres vacas, todos de muy buen rendimiento.

Para precio y condiciones, entenderse en Puntarenas con Hernán Montero, y en Jicaral con el propietario,

Santiago Montero Cascante.

## Enterovioformo "CIBA"

El medicamento indicado para las infecciones y parasitosis intestinales

Para garantía del público cada comprimido está grabado con el nombre "CIBA"

Si no lleva este nombre "CIBA" grabado en la tableta, NO ES ENTEROVIOFORMO

The Costa Rica Mercantile Co.,  
Representantes.

## Máquinas de coser Marca

### "Tabash"

Depósito general, Tienda Tabash en Puntarenas

Precio para todos los bolsillos  
Una máquina que se garantiza sola.  
Pase a verlas y escoja la suya.

## Anuncie y suscríbese en "El Heraldito"

### Junta de Protección Social de Puntarenas **AVISO**

Plaza de Sra. de la Dirección del Hospital  
Se necesita joven educada, con buena ortografía, conocimientos mecanografía, y a ser posible, taquigrafía.  
CON REFERENCIAS, DIRIGIRSE A  
ALFONSO OREAMUNO FLORES,  
Presidente.

## Se alquila

por tiempo largo, casa 8 compartimientos con doble servicio. Precio \$ 300.00.  
Frente Sur de Plaza Cañas.

# Ojo avizor, puntarenense

Por PEDRO SUÑOL LEAL

Llamamos nuevamente la atención sobre los malos olores en las calles. Siguen siendo escusados públicos los solares

vacíos y las calles basureras donde se botan pescados y materias en descomposición. A quien corresponda le rogamos tomar cartas en este asunto.

\*\*

## Ocotal, ciudad nica...

Viene de la pág. 3

Las mujeres visten de cintura abajo, les gusta mucho el adorno y mascan constantemente tabaco lo mismo que los varones. Cargan a sus hijos a la espalda sujetos con recillas de «tuno» tela que ellos fabrican parecidas a un lino grueso, de la fibra que tiene cierto árbol entre la corteza y la madera.

Viven de la caza y de la pesca y sus armas son primitivas lanza, el arco, la flecha y el arpón. Emplean en sus venegas un veneno vegetal que extraen de ciertas raíces y gramíneas solo conocidas por ellos.

Cuando tienen interés en el gúu hombre de tes bla ca, que ellos llaman «espafloles» y cuando estos intentan dejar las burladas, le dan en alguna bebida un brábeje que les mancha la piel, una especie de vitiligo y hay algunos sukias que tienen la contra para curar dichas manchas del cuerpo.

En vista de todo esto me pregunto a veces que experiencias terribles les habrán legado sus antepasados de la llegada de Colón con sus maldades gentes, al Cabo de Gracias a Dios, cuando después de 400 años todavía les queda ese sentimiento de temor y odio.

Ocotal es una ciudad encantadora, con cierto sello de tristeza, a orillas del río Dipilto, lugar que se presta a la meditación y donde el viajero encuentra tranquilidad y reposo. Sus arenas blancas brillan con la claridad de la luna y la dama aristocrática se envuelve en su lujoso pañolón.

La patria mía es única, como también fue único el Jesús del Calvario.

Joaquín Sansón Balladeres

Puntarenas, Costa Rica,  
Diciembre de 1952.

En un mes se aprende a leer con ¡Upa!

## AVISO

Se alquilan 2 apartamentos y una Oficina, acabados de construir. Esquina Nor Oeste Parque Victoria Propiedades Macaya: Oficina, 2 salones 5 x 5 y 5 x 4 metros. 2 apartamentos con 2 dormitorios. 2 servicios: Baño, Lavatorio y W. C Hall-Comedor, Cocina, Cuarto sirviente, Lavadero y Tendedero ropa. Por contrato no menos de un año.

Para informes: «Ferretería Macaya», en San José, y el Sr. Dr. Belarmino Casal, Empresa de Transportes Marítimos en Puntarenas.

Personas de manifiesta mala educación a quienes no les importa molestar al público que asiste a los teatros, se dedican a la tarea de tirar semillas, bodeques, agua, orines, etc. a los espectadores que se encuentran en el lunetario. Nos consta que la guardia, en todos los teatros está atenta a castigar estos desmanes, pero no podemos menor que sentar nuestra pretesta por la mala educación de esas personas.

\*\*

La población debe estar ya enterada del cambio en el servicio de limpieza o higiene. Les recordamos que la municipalidad ha dispuesto que desde el primero de Enero próximo la basura debe sacarse a la puerta en recipientes que recogerá el camión que hará ese servicio. Los patios deben ser limpiados por los dueños de casa y esa limpieza será controlada por los Inspectores del ramo. Severas medidas serán tomadas contra los que descuiden la limpieza de los solares. Ojo pues, con ejecutar bien esa limpieza pues un descuido puede causar graves daños a la población entera, que no está acostumbrada a esta nueva medida y que podría traer como consecuencia el desarrollo de una plaga de moscas y zancudos.

\*\*

Los marihuanos, ejemplares de seres humanos que ahora transitan libremente por las calles de Puntarenas, dan espectáculos nada gratos que la guardia civil debe tratar de evitar. Comprendemos que la guardia no es como Dios que está en todas partes para estar se dando cuenta del lugar donde uno de éstos ejemplares se encuentra, pero conociéndose a estos adictos a fumarla, debiera mantenerse un control más estricto de ellos, porque donde ellos están, también se pueden encontrar a los traficantes de tan maligna yerba.

\*\*

## Humo y Recuerdos

Por PEDRO SUÑOL LEAL

Columnas de humo que salen errantes y emprenden el vuelo con alas de seda, y mesen sus nubes al sol, ondulantes, con ansias de cielo, con náuseas de tierra.

Recuerdos remotos de historias lejanas de tiempos que fueran la flor de esos días, que inspiran las almas pensando en mañana, soñando en la gloria, llorando la ida.

Columnas de humo que salen errantes cual bellos recuerdos de tiempos pasados, que siguen su vuelo y al fin vacilantes se esfuman disueltos al ser olvidados.

Columnas de humo, tal son los recuerdos que invaden las almas que tiempos añoran, nubes que se esfuman como dar un beso, como el triste llanto de un alma que implora.

Así mi memoria, refugio de historias que fueran vivientes momentos dichosos, encuentra en la lira la paz venturosa de hilvanar un verso, de sentir su gozo.

Puntarenas, Noviembre de 1952.

## LOS AUTORES PREFERIDOS UNA INTERESANTE ENCUESTA

En la ciudad de San Pablo (Brasil) existe hace cuatro años la «Biblioteca Sesi», por esa institución cultural, que cuenta con el apoyo de la Unesco y la cooperación del gobierno del Estado y de las autoridades municipales.

Esta gran biblioteca, la más perfecta en su organización de América Latina, distribuye sus cajas estantes en las fábricas, en los sindicatos y en los clubes de los trabajadores. Son 300 locales los que periódicamente reciben estos anaqueles de libros siempre

renovados, tanto en San Pablo como en todas las ciudades del Estado.

El jefe de la biblioteca Sesi acaba de realizar una encuesta entre todos los millares de lectores para saber cuáles son los autores preferidos y el resultado fue que merecieron, en orden de preferencia la mayoría de los sufragios los siguientes escritores: 1 Constantino C. Vigil; 2 Emily Brohite; 3 Monteiro Lobato; 4 José de Azevedo; 5 Erico Verissimo; 6 Merotti y el Picchia.